

Avant-propos

Les transformations sociales, économiques et environnementales en cours et à venir sont nombreuses. Elles sont porteuses d'enjeux et de risques pour les territoires. Dans ce contexte mouvant, identifier les forces et les faiblesses d'un espace géographique se révèle un exercice précieux, pour élaborer les modèles de développement de demain. Parmi les territoires d'action, l'échelle départementale s'affirme comme un espace conciliant l'objectif d'assurer des services de proximité d'une part, et de penser l'organisation d'ensemble des ressources d'autre part. Elle constitue ainsi une maille particulièrement pertinente pour s'interroger sur les équilibres de développement en conciliant le territoire départemental et le territoire d'une métropole d'envergure nationale. Plus encore, cet échelon géographique d'analyse est judicieux pour influencer les mécanismes à l'œuvre, via les décisions des acteurs publics comme privés.

Dans le paysage des départements français, la Loire-Atlantique est un des départements les plus dynamiques. Riche d'une histoire industrielle toujours prégnante, le département se trouve à la croisée de plusieurs réalités : une attractivité démographique et économique portée par de grandes agglomérations, un littoral ouvert sur l'Atlantique, espace de partage entre l'économie maritime, le tourisme et l'attrait des habitants, des territoires naturels et ruraux, au cœur des questions d'accessibilité. Du point de vue de la plupart des indicateurs, la situation de la Loire-Atlantique est au vert : un dynamisme démographique et d'emploi, un faible niveau d'inégalités et de pauvreté, un secteur tertiaire dynamique et une industrie qui reste bien ancrée. Toutefois, derrière ce portrait positif, certaines disparités territoriales se font jour et leurs problématiques locales méritent d'être mises en lumière. Ainsi, par exemple, le relatif manque de logement, au regard de l'afflux de population, sur le marché privé comme social, engendre des tensions dans les territoires. Par ailleurs, les problématiques environnementales se révèlent au travers des différentes facettes du département.

Dans la lignée des diagnostics départementaux de la Sarthe, de la Mayenne et du Maine-et-Loire, l'Insee, en partenariat avec la direction régionale de l'économie, de l'emploi, du travail et des solidarités des Pays de la Loire, renouvelle l'exercice de comparer la Loire-Atlantique à un référentiel de départements de même profil, afin de mettre en valeur ses particularités. Le présent ouvrage en propose une lecture synthétisée, par le choix de focales et l'identification de traits saillants, et néanmoins approfondie, en s'interrogeant à différentes mailles géographiques, et sur des échelles de temps à même de mesurer des cycles et tendances.

Riche des éclairages experts des acteurs publics locaux, qui en sont ici chaleureusement remerciés, ce dossier vise à éclairer utilement les politiques publiques à déployer pour répondre au mieux aux enjeux du département.

**Le Directeur régional de l'Insee
des Pays de la Loire**

Arnaud Degorre

**La Directrice régionale de l'économie, de l'emploi,
du travail et des solidarités des Pays de la Loire**

Marie-Pierre Durand